
Day 13 - Useful constructions 

 

आज हम कुछ general बातें करना सीखते हैं। कुछ ऐसे sentences बोऱना और बनाना जजनका use हम 

अपनी daily conversation में करते हैं।  
सबसे पहऱे बात करते है कक हम ककस तरह यह बताएॊगे कक कोई कायय हम ककतनी बार करत ेहैं चाहे वो 
अपने friends/ family members को बताना हो या किर interview में पूछे गए question का answer 

देना हो।  
मान ऱीजजए आप ककसी से shopping के बारे में बात कर रहे हैं और  बताना चाहते हैं कक आप month में 
ककतनी बार shopping करते हैं या mall जात ेहै तो आप कुछ इस तरह बोऱ सकत ेहैं - 
Question कुछ इस तरह पूछ सकते हैं - 

How often do you go for shopping? (आप ककतनी बार खरीदारी करने के लऱए जात ेहैं? 

How often do you go to mall? (आप ककतनी बार मॉऱ जाते हैं?) 

इसके answer देने के लऱए Always, Usually, Frequently, Often, Sometimes, Rarely, Hardly, 

Hardly ever, Never जैस ेशब्दों का use आप अपने sentence में कर सकते हैं। इसके अततररक्त आप 

daily, hourly, monthly, weekly जैसे words का भी use कर सकते हैं। इन सभी words को 
Adverbs of Frequency कहते हैं।  
 Frequency →  Adverbs of Frequency  →  Example  

 100%    always   I always go to the mall. (मैं हमेशा मॉऱ जाता हूॊ। always - 

हमेशा) 
 90%    usually   I usually go to the mall.  (मैं आमतौर पर मॉऱ जाता 
हूॊ। usually - अक्सर)  

 80%    normally / generally  I normally go to the mall. (मैं आम तौर पर 

मॉऱ जाता हूॊ। normally - अक्सर/ आम तौर पर) 

 70%    often/ frequently  I often go to the mall. (मैं अक्सर मॉऱ जाता हूॊ। 
often - अक्सर) 

 50%    sometimes   I sometimes go to the mall. (मैं कभी-कभी मॉऱ 

जाता हूॊ। sometimes - कभी-कभी) 



 30%    occasionally   I occasionally go to the mall. (मैं कभी-कभी मॉऱ 

जाता हूॊ। occasionally - कभी-कभी ऱेककन कम) 

 10%    seldom   I seldom go to the mall. (मैं शायद ही कभी मॉऱ 

जाता हूॊ। seldom - शायद ही कभी) 
 5%    hardly ever / rarely  I hardly ever go to the mall.  (मैं शायद ही कभी 
मॉऱ जाता हूॊ। hardly ever - शायद ही कभी ऱगभग ना के बराबर) 

 0%  never  I never go to the mall. (मैं मॉऱ कभी नहीॊ जाता हूॉ। never - कभी नहीॊ_  

 

कुछ और examples: 

Some staffs go out for lunch every day. (कुछ कमयचारी हर ददन दोपहर के भोजन के लऱए बाहर 

जाते हैं।) 
The sales director gets new e-mail hourly. (बबक्री तनदेशक को प्रतत घॊटा एक नया ई-मेऱ लमऱता 
है।) 
Payroll must be done every three weeks. (पेरोऱ हर तीन सप्ताह में ककया जाना चादहए। Payroll 

- कुऱ वेतन भुगतान)  

I always remember to do my projects. (मुझ ेहमेशा मेरे प्रोजेक््स करना याद रहता है।) 
He normally gets good marks in quarterly exams. (वह आमतौर पर त्रमैालसक परीऺा में अच्छे 

अॊक प्राप्त करता है।) 
The employees are always working until seven. (कमयचारी हमेशा सात बज ेतक काम कर रहे हैं।) 
He is always late for class! (वह कऺा के लऱए हमेशा देर स ेआता है!) 

She is constantly nagging me to lose weight. (वह ऱगातार मुझे वजन कम करने के लऱए 

परेशान कर रही है।nagging - (of a person) constantly harassing someone to do something) 

My friend is often ill in winter. (मेरा दोस्त सददययों में अक्सर बीमार रहता है।) 
 

USE OF NEED TO 

 



जब हमें कोई कायय करने की जरूरत या आवश्यकता हो तो हम need to + verb की base form का प्रयोग करत ेहै। 
सभी subjects के साथ need to का प्रयोग ककया जा सकता है।जैस े-  

I need to learn English. (मझु ेअॊग्रेज़ी सीखने की जरूरत है।)  
You need to take medicines. (आपको दवाई ऱेने की जरूरत है।)  
Nisha need to study. (तनशा को पढ़ाई करने की जरूरत है।)  
The children need to eat green vegetables. (बच्चों को हरी सजब्जयाॉ खान ेकी आवश्यकता है।)  
I need to talk to you. (मझु ेआपसे बात करने की जरूरत है।)  
Raj need to work. (राज को काम करने की जरूरत है।)  
 

जब आपको कोई कायय करने की आवश्यकता ना हो तो उस ेबताने के लऱए need not to का प्रयोग करत ेहै। जैस े-  

I need not to study hard. (मझु ेमेहनत से पढ़ाई करने की जरूरत नहीॊ है।) 
They need not to do exercise. (उन्हें व्यायाम करने की जरूरत नहीॊ है।) 
We need not to go together. (हमें एक साथ जाने की जरूरत नहीॊ है।) 
Vijendra need not to work at all. (ववजेंद्र को कोई काम करने की जरूरत नहीॊ है।) 
She need not to go for practice. (उस ेअभ्यास के लऱए जाने की जरूरत नहीॊ है।) 
I need not to talk to her. (मझु ेउससे बात करने की जरूरत नहीॊ है।) 
 

 

Use of „It's hard for me to‟ 

 

जब हमें यह बताना हो कक यह हमारे लऱए करना मजुश्कऱ (कदिन) है या चुनौतीपरू्य है तो ऐसे वाक्यों को अॊग्रेज़ी में 
बोऱने के लऱए 'hard for me' का उपयोग करत ेहैं। जैस े-  

It's hard for me to accept what you are telling me. (आप जो मझु ेबता रहे हैं यह मेरे लऱए स्वीकार करना 
मजुश्कऱ है।) 
It's hard for me to argue with you. (मेरे लऱए आपसे बहस करना मजुश्कऱ है।) 
It's hard for me to balance my diet. (मेरे लऱए अपनी खुराक को सॊतलुऱत करना मजुश्कऱ है।) 
It's hard for me to concentrate on the studies. (मेरे लऱए पढ़ाई पर ध्यान कें दद्रत करना मजुश्कऱ है।) 
इसी तरह जब हमें यह बताना हो कक ककसी अन्य व्यजक्त के लऱए वह काम करना मजुश्कऱ है, तो hard for के साथ 

अन्य pronoun का प्रयॊग करत ेहैं। जैस े- 

It is hard for her to accept the truth. (उसके लऱए सच्चाई को स्वीकार करना कदिन है।) 



It is hard for him to challenge his senior. (उसके लऱए अपने वररष्ि को चुनौती देना चुनौतीपरू्य है।) 
It is hard for them to access the account. (उनके लऱए खातों का उपयोग करना कदिन है।) 
It is hard for him to guarantee your success. (उसके लऱए तमु्हारी सिऱता की गारॊटी देना कदिन है।) 
 

I've heard that + (subject + verb) 

जब ककसी को इस बात से अवगत कराना हो कक आपको उस घटना के बारे में पता है या आपको बताया गया है। वह 

घटना भतूकाऱ की या तनकट भववष्य की हो सकती है। दहॊदी में हम वाक्य को "मैंने सनुा है कक..." से प्रारम्भ करत ेहैं।  
अॊग्रेज़ी बोऱत ेसमय वाक्य को I've heard that... से शरुू करत ेहैं। that के बाद subject (any name or 

pronoun) + verb का प्रयॊग करत ेहैं। जैस े-  

I've heard that she got a new job. (मैंने सनुा है कक उस ेएक नई नौकरी लमऱ गई।) 
I've heard that you want to leave your job. (मैंने सनुा है कक आप अपनी नौकरी छोड़ना चाहत ेहैं।) 
I've heard that Nithin like to jog. (मैंने सनुा है कक तनततन को सरै करना पसॊद है।) 
I've heard that you like to shop. (मैंने सनुा है कक आप को खरीदारी पसॊद है।) 
I've heard that there is no school next week. (मैंने सनुा है कक अगऱ ेसप्ताह कोई स्कूऱ  नहीॊ है।) 
I've heard that your father is a principal. (मैंने सनुा है कक आपके वपता एक वप्र ॊलसपऱ है।) 
 

 

 

 

कुछ users ने whatsapp पर अपनी queries भेजी थी। तो आज की इस bonus क्लास में हम कुछ उन queries 

को लेत ेहैं और कुछ topics को revise करत ेहैं।  
Use of „Should have‟ 

हम 'should have' का प्रयॊग भतूकाऱ की उस घटना को बताने के लऱए होता जो परूी नहीॊ हुई हो। अन्य शब्दों में 
should have का प्रयॊग उन कक्रयाओॊ को व्यक्त करने के लऱए होता है जो past में recommended की गयी हो।  
I should have talked to him. (मझु ेउससे बात करनी चादहए थी।) 
I should have left my house earlier. (मझु ेअपने घर से पहऱ ेतनकऱना चादहए था।) 
You should have worked hard. (आपको कड़ी मेहनत करनी चादहए थी।) 
'should not have' का प्रयॊग क्या हो सकता था या नहीॊ हो सकता था, उसकी नकारात्मक प्रकक्रया देने के लऱए कर 

सकत ेहै। जैस े-  

She shouldn't have left work yet. I'll call her office. (उसको अभी काम छोड़ कर नहीॊ जाना चादहए था। मैं 
उसके कायायऱय िोन करता हूॉ।) 



I should not have talked to him. (मझु ेउससे बात नहीॊ करनी चादहए थी।) 
Rohit should not have sold his watch. (रोदहत को अपनी घड़ी नहीॊ बेचनी चादहए थी।) 
should have/ shouldn’t have का प्रयॊग कर यह भी दशायया जा सकता है कक past में अगर कोई और action 

(कक्रया) होती तो वह बेहतर हो सकता था। जैस े-  

You should have studied. You shouldn’t have played video games all weekend. (तमुको अध्ययन 

करना चादहए था। तमु्हें सभी सप्ताहाॊत वीडियो गेम नहीॊ खऱेना चादहए था।) 
When should we have gone there? (हमें वहाॊ कब जाना चादहए था?) 

Should they not have cleaned their rooms? (क्या उन्हें अपने कमरों की सिाई नहीॊ करनी चादहए थी?) 

 

Use of “Could have…” 

वाक्य में could have का प्रयॊग भतूकाऱ की ककसी योग्यता को दशायता है। वह योग्यता तो व्यजक्त के पास थी पर 

उसने उसके प्रयॊग नहीॊ ककया। अन्य शब्दों में काम करने की शजक्त थी पर काम नहीॊ ककया गया। जैस े 

We could have come earlier. (हम पहऱ ेआ सकत ेथे।) 
I could have learnt English. (मैं अॊग्रेज़ी सीख सकता था।) 
She could have studied law, but she preferred to become a secretary. (वह काननू का अध्ययन कर 

सकती थी, ऱेककन उसने सेके्रटरी बनना पसॊद ककया।) 
You could not have run fast. (आप तज़े नहीॊ दौड़ सकत ेथे।) 
He couldn't have passed the exam. (वह परीऺा पास नहीॊ कर सकता था।) 
Could we have lived there? (क्या हम वहाॉ रह सकत ेथ?े) 

कभी कभी हम could have का प्रयॊग उस समय भी करत ेहैं जब हमें अनमुान ऱगाना हो कक भतूकाऱ में क्या हुआ 

होगा। जैस े: 

Why is Atul late? (अतऱु क्यों देर से है?) --> He could have got stuck in traffic. (वह टै्रकिक में िॊ सा हो 
सकता था।) 
दहॊदी में जजन वाक्यों की कक्रया के अॊत में "सकता था/ सकती थी/ सकत ेथे" आता है, उस कक्रया का अनवुाद could 

have में होता है। सभी subjects के साथ could have का प्रयॊग होता है। could have के साथ कक्रया की 3rd 

form (past participle) का प्रयॊग होता है।  
 

 


